230+

DATOS FREAK

DE

ETIMOLOGÍA

Joaquín Barañao D.

Derechos de autor © 2016 Joaquín Barañao D

Registro de Propiedad Intelectual

39282 – 23811768200

Ley 17.336 

República de Chile

Todos los derechos reservados

Errar es humano, avisar por email es divino

Si encuentra errores u omisiones, ya sea de forma o de fondo, estaré muy agradecido si lo informa a editores@datosfreak.org

Se le garantiza que todo será estudiado con cuidado. Datos Freak, pese a sus ya trece años de vida, es un proyecto en permanente revisión

Tabla de contenidos

Errar es humano, avisar por email es divino. 3

Del Italiano. 5

Orígenes diversos. 6

De personas. 14

Del japonés. 17

Origen mitológico. 18

Palabras curiosas. 20

Del griego. 22

Del latín. 28

Del árabe. 40

Del inglés. 42

Del francés. 44

Referencias. 50

Del Italiano

Como el arte cavernesco... o algo así

A fines del siglo XV, se descubrió en Roma una serie de murales en la Domus Aurea, la antigua residencia del emperador del siglo I Nerón.

Como se encontraban en una "gruta", los llamaron grotto. Es el origen de la palabra grotesco.[1]

Una bicoca los italianos estos

Bicoca (de fácil consecución) surge de la batalla de Bicoca, ocurrida el 27 de abril de 1522, así llamada por el pueblo homónimo cerca de Milán, que Carlos V ganó con mucha facilidad a los franceses gracias al uso de arcabuces. [2]

Lo que es perder los estribos por una estafa

Estafar viene del italiano staffare, 'sacar el pie del estribo', porque al estafado se le deja económicamente en falso, como al jinete cuando queda en esa posición.[3]

“¿Quiere un préstamo? Demuestre la integridad de su silla”

Bancarrota viene del italiano del S XVI Banca Rotta, literalmente "banca rota", por la antigua costumbre de Italia de romper las bancas de los prestamistas que caían en insolvencia financiera.[4]

"Aquí en la plaza, dándome un banquete al paso"

La palabra banquete viene del italiano banchetto, o un “pequeño banco”. Era un pequeño snack al paso que ser comía en un banquito en lugar de en una mesa. Con el tiempo, el significado se invirtió por completo.[5]

A bailar para curar

Tanto el nombre de la tarántula como del baile tarantela viene de Taranto, una localidad de Italia. En la Edad Media, se creía que las mordidas aquella araña (que en realidad son inocuas) se curaban con un aquella danza. [6]

Bonus Track: En la película Mi pobre Angelito, la tarántula que Kevin deposita en la cara de Daniel Stern ("Marv") es real. Solo abrió la boca para evitar espantar a la araña, el sonido del grito fue añadido en post-producción.

El periodo descarnado de la vida

Carnaval viene del italiano carnelevare, "quitar la carne". Era la costumbre celebrar con carnaval el inicio de la cuaresma, época de ayuno y abstinencia.[7]

Jeans a la genovesa

"Jeans" viene de la ciudad italiana de Génova, distorsionada por la pronunciación de los franceses de mediados del siglo XV.[8]

Orígenes diversos

Rugosas pilchas

El término "pilcha" ("Prenda de vestir pobre o en mal estado") viene de "pulcha", arruga en mapudungun. Las ropas con arrugas son las pilchas.[9]

Y el trikini que se las arregle como pueda con su etimología

En 1946, EE.UU llevaba a cabo ensayos nucleares en al Atolón de Bikini. Hubo gran polémica, ya que se tuvo que desalojar a los nativos. Simultáneamente, el francés Louis Réard (1897 – 1984) acababa de idear el traje de baño de dos piezas. Decidió entonces llamarlo bikini, afirmando que causaría tanto revuelo como los ensayos nucleares. [10]

Bonus Track: Louis Réard era ingeniero automotriz.

Jeová. O algo por el estilo

Los antiguos judíos no podían pronunciar el nombre de Dios, por lo que excluyeron las vocales y lo llamaron por el tetragramatón "YHVH". Luego, los masoretas usaron las vocales de Adhonai (“mi Señor”) para intercalarlas al tetragramatón, lo que dio como resultado JeHoVa (documentado por primera vez Galatinus, 1516). Sin embargo, las vocales originales de YHVH nunca se conocerán.[11]

El cobalto, estafa de duendes

Cobalto proviene del alemán kobalt, variante de kobold, duende, por la creencia de los mineros, que consideraban sin valor este metal y creían que un duende lo ponía en lugar de la plata que habían robado.[12]

Bonus Track: Cobre viene de Kypros, nombre griego de Chipre, lugar donde se obtenía en abundancia este metal.

Interpretación libre

La palabra hundred ("cien" en inglés) viene del norse antiguo hundrath, que significaba 120.[13]

Siempre fue algo muy poco serio

La palabra farándula significaba hacia 1603 "pandilla de comediantes y vagabundos", de donde derivó hacia 1732 a "profesión de farsante", originado en el occitano farandoulo.[14]

Eso antes de que robaran vehículos

Alarma (1548) viene del grito “¡al arma!” dado para poner a las tropas en disposición de combate.[15]

Bonus Track: Se llama “despabilar” a la acción de despertarse o ponerse atento porque cuando se quita la pavesa a la mecha de la vela, o pábilo, se aviva la llama.

Aguáitese un poco con esta etimología

Contrario al creer popular, la expresión "Al aguaite" no proviene del inglés to wait, sino que del catalán guaita que quiere decir vigía o centinela a partir del cual se deriva el significado de al acecho o a la espera.[16]

Como de costumbre, turco al horno para acción de gracias

En inglés, pavo se dice Turkey (h. 1550), igual que el país Turquía, porque un ave similar (la gallina de guinea, Numida meleagris) era importado desde Madagascar por mercaderes turcos, y por similitud simplemente se comenzó a llamar así a los pavos una vez que éstos llegaron del nuevo mundo. [17]

Bonus Track: El mineral y el color turquesa son llamados así porque fueron introducidos a Europa desde Turquía.

No sabe ni jota

La iod hebrea (antecesora de la "iota" griega, luego j) es la más pequeña de las 22 letras de su alfabeto, y su trazo forma parte de otras muchas letras. Por eso se dice "no sabe ni jota", como queriendo decir "no sabe ni la más pequeña de las letras del alfabeto". [18]

Más corto que "condición de full moon party"

Chang y Eng Bunker (1811-1874) fueron dos hermanos unidos a la altura del abdomen. Como nacieron en Makiong, Siam (actual Tailandia), es por ellos que hoy se llama siameses a las personas aquejadas por esta condición.[19]

Bonus Track: Chang y Eng se casaron con distintas esposas, las hermanas Yates, y se turnaban para pasar tres días a la semana con cada una.

Bonus Track: Cada uno de los hermanos tenía una granja, ubicada a cerca de una milla de distancia

El primer eslogan: ¡a la yugular!

Eslogan (hacia 1513) viene del gaélico sluagh-ghairm, grito de guerra, usado por las tribus irlandesas o de los Highlands de Escocia. De 1704 data su primer uso en el sentido de "palabra o frase distintiva de un grupo".[20]

En los bares, mal que mal, no hay filtro de spam

Spam proviene de un capítulo Monty Python de los años ‘70, Monty Python's Flying Circus, en la que un grupo de vikingos en un bar cantan ruidosamente “¡spam! ¡spam! ¡spam!”, lo que dificultaba las conversaciones entre los otros clientes.[21]

Para los tibetanos, no tenía nada de abominable

La expresión "Abominable Hombre de las Nieves" no es más que una traducción errónea de Charles Howard-Bury en la expedición de 1921, cuando interpretó el tibetano metoh kangmi, o "hombre-oso de las nieves" como metch kangmi. Es decir, "sucio hombre de las nieves", y que luego el periodista Bill Tilman publicó como "Abominable Hombre de las Nieves" [22]

Eufórico cual cumulonimbo

La expresión inglesa “to be on cloud nine” —estar en estado de euforia— viene del 1896 International Cloud-Atlas, en el cual la nube 9, el cumulonimbo, tenía la apariencia más “acolchada” y era la “más alta”. [23]

"'Cuec! ¡un quark!"

Los quarks fueron así llamados por su descubridor Murray Gell-Mann buscando imitar el sonido del graznido de un pato. No sabía cómo escribirlo, hasta que de casualidad leyó la frase Three quarks for Muster Mark en el libro Finnegans Wake de James Joyce.[24]

Nuestro monasterio de células

La palabra célula viene de celda, porque cuando descubridor, Robert Hooke, las observó en los tejidos de las plantas, consideró que se parecían a las celdas de los monjes.[25]

Mientras no se siente a empollar, todo bien

La palabra "Pollera" (sinónimo de falda en América) viene de su similitud con las cestas de mimbre o madera que se utilizaban para encerrar a los pollos y protegerlos de depredadores.[26]

"Tierra de Hielo" no pega mucho, la verdad

Aunque el 81% de la superficie de Groenlandia está cubierta de hielo, su descubridor, Erik el Rojo, la bautizó "Tierra Verde" (Greenland en inglés, Groenland en norse antiguo) para atraer potenciales colonos.[27]

El pantalón al final es puro teatro

Pantalón viene del francés pantalon, derivado de "Pantalone", un personaje de la comedia italiana caracterizado por un pantalón largo a la veneciana.[28]

Bonus Track: Se cree que a su vez el nombre "Pantalone" viene de "pianta-leone", 'pata de león', en referencia al animal símbolo de la ciudad, pero ello no está del todo claro

Papirolandia

El cosmopolita puerto de Biblos, en la antigua Fenicia (actual Líbano), era un eslabón tan importante en el comercio de papiros que se volvió la palabra griega para "libro", razón por la que hoy llamamos así a la Biblia.[29]

El país de los cócteles

"Camerún" viene del portugués "Rio de Camarões" (río de camarones) que fue el nombre que los exploradores portugueses le dieron al río Wouri.[30]

Bonus Track: Key West ("Cayo Oeste" en inglés) es, efectivamente, se encuentra en el extremo oeste de los cayos Florida. Sin embargo, su nombre es una corrupción del nombre original castellano, "Cayo Hueso", utilizado por los primeros colonizadores por la abundancia de huesos producto de una antigua batalla indígena.

Bonus Track: Montréal es la deformación de la expresión francesa Mont Royal (Monte Real).

Mientras la KGB en ruso no se llame CIA, es un nivel aceptable de confusión

En la Rusia del siglo XVIII, en especial alrededor de San Petersburgo, se construían estructuras equipadas con toboganes. Una vez que llegaba el invierno, se recubrían de hielo y se descendían con trineos. Por eso en los idiomas latinos llamamos "montaña rusa" a los equivalentes mecánicos.

En Rusia, sin embargo, las "montañas rusas" son conocidas como "montañas americanas" (Американские горки), desde la pionera experiencia de un grupo de rusos en el parque de diversiones de Kings Dominion, en Virginia.[31]

Una muralla para la caca de su bebé

Los pañales se llaman en inglés diaper porque ese nombre recibía el patrón de ladrillos de un color diferente al del resto del muro dispuestos con forma de diamante, misma forma de los hilos de los pañales de tela.[32]

Posición del mentiroso

El término "posición del misionero" viene de la burla de los nativos de las islas Trobriand.

En Sexual Behavior in the Human Male de Alfred Kinsey (1948) al discutir el libro The Sexual Life of Savages in North-Wester Melanesia de Bronislaw Malinowski, el autor señala:

“Malinowski (1929) registra el uso casi universal de una posición totalmente diferente entre los nativos de las islas Trobriand [y] que en los alrededores hay caricaturas de la posición de anglo-americana [...] para gran diversión de los nativos, quienes se refieren a ésta como la ‘posición del misionero’”.

En realidad, Kinsey confundió varios conceptos relacionados e inventó una frase inexistente, pensando que solo reportaba una expresión conocida. [33]

¿Mi camisa? Al lado del arcabuz, como siempre

La palabra “armario” (1ª mitad del S. XIII) se origina como “el lugar donde se guardan las armas”.[34]

La robótica es puro teatro

La palabra "robot" viene del checo robota que quiere decir "servidumbre". El término fue usado por primera vez en 1921 en la obra de teatro R.U.R (Rossum's Universal Robots) del checo Karel Capek. La obra trata sobre una fábrica que produce "hombres artificiales" llamados robots, criaturas que apenas piensan por sí mismas y parecen felices de trabajar para otros; el conflicto planteado es si los robots están siendo explotados o no y las consecuencias que esto podría traer. [35]

Bonus Track: El término "robótica" entendido como el estudio y desarrollo de robots fue acuñado por el escritor de ciencia ficción Isaac Asimov.

Una etimología azarosa

La palabra "azar" viene del español antiguo "carta (o lanzamiento de dados) desafortunada".[36]

De construir muros con turrones

Hormigón (h. 1495 como mezcla de piedras, mortero de cal y arena) deriva de hormigos, un plato de repostería hecho con almendras o avellanas tostadas y machacadas con miel, debido a la similitud de las piedras del hormigón con las avellanas o almendras de los hormigos. [37]

Borracho cual tordo

"Aturdir" (1° mitad S. XIII) proviene del tordo, un pájaro que suele atiborrarse de uvas y aceitunas, perdiendo la cabeza.[38]

Arigato por el préstamo linguístico

Los portugueses fueron los primeros europeos en vincularse sistemáticamente con los japoneses. Ello se refleja hasta hoy en la manera en que fueron distorsionando su palabra para gracias, obrigado, hasta dar forma al agradecimiento que hoy conocemos: "arigato".[39]

“Por Dios, aféitate que se te pegan los mocos”

Bigote (1475) posiblemente viene del germánico bî Got, “por Dios”, juramento empleado como apodo para las personas con bigote.[40]

Ahora sería "La cartera de Pandora"

La Caja de Pandora no era realmente una caja, sino una vasija (πίθος, pithos) pero fue mal traducida como "caja" (en griego pyxis) por Erasmo de Rotterdam en el siglo XVI. [41]

Una ocurrencia de esos pobres cristianos de Suiza

Cretino (h. 1884) viene de un dialecto de la suiza francesa, dónde se usaba el eufemismo compasivo chrétien, “cristiano” para quienes sufrían de cretinismo. [42]

No como yo, hijo de la nada

Hidalgo (hacia 1.140) viene de fijo d'algo, es decir "hijo de algo". Es decir, un hidalgo es el hijo no de un cualquiera, sino de quien tiene plata o posición social.[43]

Sabor y textura de orden testicular

Aguacate (palta) viene de agua guatl, que significa testículo en lengua náhuatl, por la forma en que cuelga del árbol. [44]

Y olvídese de eso de que “los verdes van”

La palabra “gringo” (México, 1849) se origina en España (tal vez derivada de "griego" que significaba "extranjero”), donde significaba "de hablar ininteligible".

El "Diccionario Castellano" de 1787 indica que gringo se usaba en Málaga para "cualquiera que habla mal español" y en Madrid para "irlandés".[45]

El famoso rally París-Tamarindburgo

El nombre de la ciudad de Dakar viene del nombre en wolof (idioma local) para los tamarindos.[46]

"Si te fijas bien, sus atuendos son como de momias"

La palabra gitano viene de "egiptano", porque se creía que estas personas procedían de Egipto. [47]

Bonus Track: La cuarta acepción de gitano en el Diccionario de la lengua española es "Que estafa u obra con engaño".

"El sábado no fallo"

El nombre en idioma finlandés para el día sábado, "Lauantai", significa el día del baño.[48]

La fruta fantasmagórica

Coco viene del portugués, en cuyo idioma se usaba para describir a un fantasma que asusta a los niños. Cuando la expedición de Vasco da Gama llegó a India en 1500, los tripulantes compararon la cáscara y sus tres agujeros con una cabeza con ojos y boca, como las que se usaban para fabricar los fantasmas infantiles. El vocablo pasó al castellano hacia 1554.[49]

Si lo limpia o no, un pelo de la cola

“Shampoo” viene de la palabra hindi champo, que significa masajear, pues éste se usaba para masajear el pelo.[50]

De personas

El gran enfant de la patrie

Chauvinista (o chovinista), quien juzga a su país como el mejor, se origina en Nicolás Chauvin, el personaje de La Cocarde Tricolore. En esa obra teatral, Chauvin era soldado francés, fue herido 17 veces y mientras hubo guerras en que pelear volvió al frente. A menos que lo retuviesen en el hospital por sus heridas.[51]

Un diente azul para abrazarlos a todos

La tecnología Bluetooth fue bautizada así por Jim Kardach en honor a Harald "Blåtand" Gormsson, rey de Dinamarca del siglo X. Gormsson ayudó a unir Suecia, Noruega y Dinamarca, de la misma manera que el Bluetooth ayuda a unir distintos aparatos electrónicos con un mismo estándar. Por eso el logo de Bluetooth está compuesto de runas con sus iniciales, H.B.

"Blåtand" significa aproximadamente "diente azul”. Aparentemente, Gormsson tenía un diente en visible mal esto, y “azul” indicaba lo oscuro que era.[52]

El sándwich de la continuidad

El sándwich toma su nombre de Lord John Montagu, cuarto conde de Sandwich, (1718 – 1792), quien, aunque no lo inventó, acuñó el nombre.

Montagu era un jugador y apostador empedernido. Para no interrumpir el juego ni manchar los naipes con la grasa de la carne, ordenaba a su mayordomo le trajera panes con carne a la mesa.[53]

Bonus Track: Las islas Sándwich fueron así llamadas por el Capitán Cook en honor a John Montagu.

Fugaz como el perfil de mi sombra

El ministro de finanzas francés durante la Guerra de los Siete Años, Étienne de Silhouette, intentó imponer impuestos en cualquier indicador de riqueza, a objeto de costear tamaño esfuerzo bélico.

Llegó a ordenar fundir la platería y los artefactos de oros. Fue duramente reprochado por la nobleza, y duró solo ocho meses en el cargo. En aquellos años, los mercachifles callejeros vendían retratos confeccionados al vuelo, solo en base a los contornos del cliente, y se los asoció al efímero paso del ministro. Es por eso que hasta hoy hablamos de “silueta”.[54]

Es que era demasiado a-moroso

Charles C. Boycott (1832 – 1897) fue un británico que administraba propiedades en Lough Mask, Irlanda, y quien expulsaba rigurosamente a los morosos, quienes acabaron por rebelarse y lo "boycottearon". De ahí viene la palabra "boicot".[55]

De mal gusto comer sin beber

Cuando la URSS invadió Finlandia en 1939, el ministro de relaciones exteriores soviético Vyacheslav Molotov declaró por radio que las bombas que golpeaban el suelo finlandés eran en realidad paquetes de comida para la hambrienta población.

Para los nórdicos el hambre no era un tema por esos días, y no se tragaron ni una letra de la absurda propaganda. Apodaron “Cestas de Pan Molotov” a los explosivos. Cuando elaboraron dispositivos incendiarios para atacar los tanques, los denominaron “cócteles molotov”: el acompañamiento líquido apropiado para tamañas cestas de pan.[56]

En el nombre de Los Senos

La oveja Dolly, el primer mamífero clonado públicamente de células diferenciadas, se llamó así en honor a Dolly Parton, famosa por sus grandes senos, pues el material genético para la clonación fue tomado de las glándulas mamarias de la oveja original.

Ian Wilmut, cabeza del equipo científico, confesó que “no pudimos pensar en un par de glándulas más impresionantes que las de Dolly Parton”.[57]

El señor basurero

La palabra francesa para bote de basura (poubelle) toma su nombre de Eugène-René Poubelle, el prefecto de la región del Sena que introdujo los basureros públicos a París en 1884.[58]

Nada como buena nicotina terapéutica

"Nicotina" viene de Jean Nicot, embajador de Francia en Portugal quien envió semillas de tabaco de Brasil a Francia en 1560 con objeto de promover sus "propiedades medicinales".[59]

Los placeres la esclavitud, libre de preocupaciones

La palabra "masoquismo" fue acuñada por el psiquiatra Richard Freiherr von Krafft-Ebing en referencia al escritor Leopold von Sacher-Masoch.

Von Sacher-Masoch llevaba una relación de tipo masoquista con Fanny Pistor, que luego plasmó en su novela La Venus de las pieles (1869). En ella, Severin von Kusiemski se enamora de una mujer llamada Wanda von Dunajew, y le pide que lo humille y lo transforme en su esclavo.

Aunque al comienzo no comprende el objetivo, Wanda se va aprovechando de su posición, y lo lleva a Florencia convertido en su criado. Allí recluta a un trío de mujeres africanas destinadas a dominarlo.[60]

Un ave que debe tomar vacaciones de invierno en Ibiza

El flamenco (phoenicopterus roseus) toma su nombre hacia 1330 de los habitantes de Flandes, a quienes los españoles llamaban de esa manera, debido a que encarnaban el prototipo de pueblo nórdico de tez rosada.[61]

Bonus Track: Los flamencos duermen de pie.

La ley del pelotudo de los acelerómetros

La ley de Murphy viene de Edward A. Murphy, Jr., quien trabajó como ingeniero de la Fuerza Aérea de los Estados Unidos. Su trabajo consistía en realizar experimentos sobre tolerancia humana a la aceleración. Se realizaban en trineos montados sobre rieles e impulsados con cohetes.

En una experiencia de 1949, se instalaron 16 acelerómetros en el cuerpo del voluntario, John Paul Stapp. Había dos maneras en las que cada sensor podía colocarse en el individuo, una correcta y otra incorrecta. Alguien se las arregló para colocar los 16 sensores de la forma incorrecta, y aunque se estima que Stapp estuvo sometido a aceleraciones equivalentes a 40 veces la fuerza de gravedad, poniendo en grave riesgo su salud, los acelerómetros marcaron 0.

Murphy dijo entonces algo como "Si hay dos o más maneras de hacer algo, y una de ellas puede resultar en desastre, entonces alguien lo hará". El mayor John Paul Stapp, citó esta frase en una conferencia de prensa varios días más tarde y con el tiempo se popularizó hasta acuñarse la ley de Murphy, tal como la conocemos hoy.[62]

La niña que bautizó a su padre

El término "Mercedes" de la famosa marca de vehículos Mercedes-Benz surgió en 1901, cuando Emil Jellinek decidió llamar su auto de carreras "Mercedes 35 HP" en honor a su hija de diez años, quien insistió que así lo hiciera. Tres años después el propio Jellinek cambió su apellido a Jellinek-Mercedes, comentando que "Esta es probablemente la primera vez que un padre toma el nombre de su hija". En adelante, comenzaría a firmar como " E.J. Mercédès.". En 1926 la empresa se fusionaría con Benz & Cie., dando origen a "Mercedes-Benz".[63]

Bonus Track: Volvo significa "yo ruedo" en latín.

El sadismo se lleva en la sangre

Sadismo toma su nombre del Marqués de Sade (1740-1815), condenado por sus delitos sexuales.

Sus perversiones sexuales eran tan incontrolables, que lo acabaron confinando en un asilo. La ausencia allí de adultos con consentimiento, sin embargo, no iba a aplacar los impulsos del marqués, y comenzó una fogosa relación con la hija de catorce años de una de las empleadas. [64]

Un tipo cualquiera, sin más ambición que volar el Parlamento

La palabra en inglés guy, o tipo, viene del monigote de Guy Fawkes, el líder de la fallida Conspiración de la Pólvora de 1605, que pretendía volar al Parlamento y al rey inglés. Estos monigotes desfilaban por las calles de Inglaterra cada aniversario de la conspiración, y con el tiempo el "tipo que desfilaba" pasó a significar tipo a secas.[65]

Los beneficios del abolengo

El lápiz BIC se llama así en honor al barón Biche, pese a que el verdadero inventor es el húngaro Lászó Biró en 1938.[66]

Perfectamente podríamos hablar de “charlear” al culpable

Linchar viene de Lynch law, la ley de Lynch. Charles Lynch, juez de Virginia, ejecutó a un grupo de conservadores en 1780 sin previo juicio.[67]

Del japonés

Pistolas y cuchillos quedan en el camarín

Karate significa "mano vacía" en japonés. La idea es que se trata de una pelea sin armas.[68]

Lo que no quita su ocasional estridencia

Karaoke significa orquesta vacía en japonés (kara 空 "vacía" y ōkesutora オーケストラ "orquesta").[69]

Lo de las discotecas es ligeramente posterior

Kamikaze ( 神風 ) en japonés significa "viento divino". En agosto de 1281, el emperador mongol Kublai Khan envió una gran flota a atacar la isla. Los japoneses rezaron a los dioses por su salvación. Sobrevino un tifón que destruyó parte de la flota. Ese tifón fue llamado viento divino.[70]

Feo como Gorila, gordo como Ballena

Godzilla es una abreviación de "Gorila Ballena" en japonés.

Donde ゴリラ?, "gorila" y クジラ "ballena".[71]

Origen mitológico

Atlas

Actualmente se le dice "Atlas" a los compendios de mapas porque el célebre atlas de Gerardus Mercator (1595) mostraba en su portada al héroe mitológico del mismo nombre llevando al mundo sobre las espaldas.[72]

Detrás de cada gran plato de avena hay una gran diosa

Ceres era la diosa romana de la fertilidad y abundancia. De ahí que se la asoció con el trigo, y de ahí viene la palabra cereal: cerealis, relacionado con Ceres. [73]

El rey del convite, le decían

Anfitrión era rey Tebas en la mitología griega. Conocido por sus espléndidos banquetes, su nombre pasó a significar "persona que tiene invitados a su mesa o a su casa".[74]

Dios del parece-que-crujió-una-rama-pero-no-estoy-seguro

Pánico (S. XVII) viene del griego panikón, abreviación de dêima panikón, 'terror causado por Pan', divinidad silvestre griega a quien se atribuían ruidos de origen desconocido en montañas y valles.[75]

Y, como si fuera poco, la salsa tártara engorda

Tártaros eran los habitantes del infierno en la mitología griega. En la Edad Media (la primera documentación es de 1270) encontraron tan terribles a los mongoles que así los llamaron.[76]

 “Embarazado” no es un oxímoron después de todo

De acuerdo a la mitología griega, el dios Hermes y Afrodita engendraron a Hermafrodito (de "Hermes" y "Afrodita"). Éste era un mancebo experto como su padre y tan hermoso como su madre, pero insensible a la llamada del amor, por lo que despreció la llamada de la náyade Salmacis cuando, prendada de él, se le ofreció.

Ante tal desprecio, Salmacis consiguió que los dioses uniesen su cuerpo al de Hermafrodito de tal forma que solo formasen uno conservando los dos sexos. Es el origen de la palabra hermafrodita. [77]

No venere a Venus sin protección

"Venéreo" viene de Venus, la diosa romana del amor. Así, una "enfermedad venérea" es aquella causada por seguir los influjos de Venus.[78]

El megamix zoológico

Quimera (h. 1483) viene del griego Khimaira, un monstruo de la mitología griega, mitad cabra y mitad león, con alas y cola de dragón, que solía rematar los yelmos. Por eso pasó a significar ilusión, idea fabulosa. [79]

Patrono del apagado de incendios

La palabra grifo (1884) viene del griego grypós, o "grifo" en castellano, un animal fabuloso de la mitología griega mitad águila y mitad león, debido a la costumbre de adornar con cabezas de personas o animales las cabezas de las fuentes. [80]

El secreto se guardó, en todo caso, con bien poco hermetismo

Hermes Trismegistos (griego Ἑρμῆς ὁ Τρισμέγιστος) es la fusión del dios griego Hermes y el dios egipcio Thoth. De acuerdo a la mitología, el creó un recipiente de aire sellado por completo. De ahí viene la palabra hermético.[81]

Palabras curiosas

Pese a todo, una enfermedad nada de apolínea

Sífilis viene de una poesía escrita por Girolamo Fracastoro titulada Syphilis sive Morbus Gallicus (1530), en la que Apolo castigaba al pastor Sífilo con esta terrible enfermedad.[82]

Hablaran en "chino", pero la tienen clarita

En chino, el símbolo de dos mujeres significa “discusión”, el símbolo de tres mujeres significa “rumor” y el símbolo de una mujer bajo techo significa "paz".[83]

"O sea que si me voy al carajo ¿Puedo descubrir continentes?"

El "carajo" era el canasto de observación que se ubicaba en lo alto de la "verga" (o mástil) de las carabelas. No es el lugar más grato del barco, y es además una expresión para "pene". Por eso la expresión "ándate al carajo".[84]

Y nadie dijo que el color gris fuera tan horribilis

El nombre científico del oso pardo (o grizzly), Ursus arctos horribilis, fue acuñado por el naturalista George Ord en 1815 fruto de una confusión. Ord pensó que el apelativo "grizzly" era grisly, que en inglés significa "espeluznante", y añadió el término horribilis. Grizzly en realidad hace referencia al pelaje gris del animal. [85]

Al menos, suena africano

El monorriel del zoológico de San Diego se llama WGASA, lo que suena a nombre aborigen africano. Sin embargo, su origen viene del acrónimo de Who Gives A Shit Anyhow? Fue la respuesta en 1972 del jefe de personal del Zoológico cuando le preguntaron acerca de un nombre adecuado, pensando que los planificadores conocerían el significado de la sigla, bastante usado en aquellos años.[86]

¿Peleando por educación gratuita?

Talibán significa "estudiantes" en pastún, el idioma de Afganistán (طالبان ṭālibān)[87]

La alternativa es “autorraleo”

Un tricotilomaniaco es quien se jala compulsivamente su propio cabello.[88]

Del griego

Mientras no sea el escarabajo de estiércol, todo bien

Cilantro viene del latín coriandrum, que a su vez proviene del griego κόρις, un tipo de insecto, debido al desagradable olor de sus hojas.[89]

Más preciso sería “yo consigo ardientemente”

Orgasmo (h. 1765 — 1783) viene del griego orgáō, “yo deseo ardientemente”.[90]

Bonus Track: "Oxímoron" viene del griego oxys, agudo, y moros, estúpido

Como abejas a la miel

La palabra electricidad viene del griego ἤλεκτρον (elektron), que significa "ámbar", por la propiedad de este material de, tal como la electricidad, atraer otros objetos.[91]

Caballos con obesidad mórbida será

Hipopótamo (1555) viene de "caballo de río" en griego (potamós, río). [92]

Un tenso caso matemático

Hipotenusa viene del griego ὑποτείνουσα (hypoteinousa), una combinación de hypo— ("debajo") y teinein ("tensar"), "tensar por debajo", haciendo alusión a la forma primitiva de los constructores de trazar ángulos rectos.[93]

Bien pudo ser “La Espolvoreada de Talco”

Los antiguos griegos a acuñaron el concepto de Vía Láctea por su semejanza con una mancha de leche derramada sobre el cielo nocturno. Por eso hoy hablamos de galaxia, del griego gálaktos.[94]

Un dormitorio, de hecho, solo que de largo plazo

Cementerio proviene del griego koimeterion que significa dormitorio.[95]

Serias deficiencias de planificación territorial

Monotrema viene del griego: Mono, “único”, Treema, “agujero”. Los monotremas tienen una cloaca única en la que desembocan al mismo tiempo, el intestino y los conductos urinarios y genitales.[96]

O “banquete de lombrices”, también

Sarcófago (principios del S. XVII) viene del griego sarkophágos, “el que devora la carne”, pues en el sarcófago el cuerpo es degradado.[97]

Siete mil millones de actores

"Persona" viene del latín persōna (1220-50), que significaba máscara de actor.

La espada, desde luego, harto más fuerte que la pluma

Lacónico (1612), "de pocas palabras", viene del griego "lacōnĭcus", habitante de Laconia (Λακωνία), la zona de la cual Esparta era capital, por su fama personas reservadas.[98]

Por eso lo más importante de los simposios es el coffe break

Simposio viene del griego sympotés, beber juntos, (sy = juntos; posis = beber) derivado de la costumbre de charlar y filosofar junto a unos tragos.[99]

Bonus Track: Historia viene del griego "sabio", "conocedor".

Si olvidamos el ínfimo detalle de sus tarifas…

Hospital (1154) viene del griego hospes, hospedador.[100]

El camódromo

Clínica deriva del griego kline, cama, por la costumbre médica de visitar a quien atiende cama.[101]

En el origen, nada de matemágicas

Matemáticas viene del griego máthēma, "conocimiento", y este de manthánō, "yo aprendo".[102]

“Se le vino el mujerazo encima”

Histeria viene del griego hystera, útero. Cuando las mujeres sufrían del útero (en el parto, normalmente) se las llamaba hysterikos.[103]

“Seguro son los ductos de aire acondicionado”

A diferencia de las venas, cuando un cuerpo muere las arterias se vacían rápidamente de sangre. Por eso, cuando los antiguos griegos abrían un cuerpo muerto para una autopsia veían las arterias como tubos vacíos. Por eso, arteria significa "cavidad con aire" en griego.[104]

"Ahora, si usted me permite, vamos a inyectarla con la hormona del descontrol"

La principal hormona femenina, el estrógeno, toma su nombre del "estrus", el periodo de fertilidad femenino. "Estrus", a su vez, proviene del griego oistros, que significa "tábano, picor, impulso descontrolado".[105]

Bonus Track: El término "testosterona" se origina en el hecho de que esta hormona es secretada en los testículos. Sin embargo, las hembras también son capaces de producirla, principalmente en los ovarios, y de modo adicional en la glándula suprarrenal.

 “Seamos tolerantes con nuestros hermanos patas-pa-arriba”

La palabra "antípodas", inventada por Platón según la tradición, significa literalmente "aquellos cuyos pies son opuestos a los nuestros". Designa a un ser humano que camina en el otro hemisferio, cabeza abajo.[106]

“Que no señor, que esas plantas no son cocos”

Orquídea (h. 1884) viene del griego orkhídion, diminutivo de órkhis, “testículo”, por la forma similar de los tubérculos.[107]

Bonus Track: La palabra espárrago viene del griego asparagos. Hacia el 1700, en inglés deformó a sparrow grass (pasto de gorriones) para volver a asparagus hacia el siglo XIX.

Bonus Track: Daisy (margarita en inglés) deriva de Day's eye (el ojo del día).

"it's politics, my friend"

"Idiota" viene del griego idiotes, que significaba "persona privada". Es decir, no político. Solo los políticos no eran idiotas.[108]

Más conciso que “Hielo con pingüinos pero sin osos”

Antártida significa "opuesto al Ártico".[109]

Le pasó por su redacción de guía telefónica

La palabra galimatías (discurso o escrito embrollado) viene del francés galimatias y este del griego κατὰ Ματθαῖον, “según Mateo”, por la compleja manera en que este evangelista describe la genealogía que figura al comienzo de su Evangelio.[110]

Es como el desodorante de la atmósfera, más o menos

El químico alemán Christian Schönbein descubrió un extraño aroma en su laboratorio. Lo llamó ozono, que en griego quiere decir “olor”.[111]

Usa bikinis en vez de bozales

Mastodonte significa "pezón-diente" en griego.[112]

La historia moderna comienza con la cera de depilación

El misionero norteamericano Thomas Staughton Savage y el naturalista Jeffries Wyman describieron al gorila occidental en 1847, a partir de un espécimen hallado en Liberia. Lo llamaron Troglodytes gorilla en base a la palabra griega Gorillai, una tribu de mujeres peludas descritas por Hanno El Navegante, un cartaginés que posiblemente visitó la actual Sierra Leona hacia el 480 A.C.[113]

El mejor lugar para ir a vitrinear

Gimnasio viene del griego gymnázo, “yo hago ejercicios físicos”, y éste a su vez de gymnós, desnudo. Es decir, "yo ejercito desnudo".[114]

“Al parecer pertenece a la tribu de los Lorem Ipsum”

Bárbaro se origina en βάρβαρος (bárbaros), que usaban los griegos para referirse a los extranjeros que usaban una lengua extraña, que les sonaba como “bar, bar, bar”, lo que para nosotros es “bla, bla, bla”.[115]

Pero mejor, pues no da picotones

Geranio (h. 1765-83) deriva del griego geránion, "pico de grulla", por la semejanza morfológica.[116]

“M'hija, venga a admirar mis genes de dios griego"

La condición de priapismo (la erección permanente del pene o el clítoris), toma su nombre del dios griego Príapo (Mutinus Mutunus para los romanos) conocido por su permanente y gigantesca erección. [117]

Bonus Track: En los años 1980, D. F. Cassidy fundó en Montreal la Iglesia de San Príapo, que venera al pene y que trata al pene y al semen con reverencia, incluyendo la ingesta de este último.

Bonus Track: En la mitología griega, Mentor fue a quien se le encomendó la educación de Odiseo, héroe de la época. De ahí viene la palabra mentor en el sentido de maestro o guía

Nuestra despensa anatómica de higos

La palabra hígado es la castellanización de la palabra latina ficatum, que viene de ficus, es decir higo. Viene de la antigua costumbre de cebar las ocas (o gansos) con higos para hipertrofiar su hígado para producir lo que hoy en francés de llama foie gras.[118]

Sólo unos palmos más allá de la física

La palabra "metafísica" viene del griego ta meta ta physika. Es decir, "los (trabajos) después de la física", porque los trece tratados respectivos se ordenaban después de los de física y ciencias naturales en los escritos de Aristóteles. El nombre fue acuñado en el 70 A.C. por Andrónico de Rodas solo en referencia al orden en las estanterías, pero fue interpretado erróneamente por estudiosos posteriores como "conocimiento más allá de lo físico". [119]

Nadie dijo que solo valía si era voluntario

Hipnosis viene de hypnos, dormir en griego.[120]

Del latín

Olvídese de las pipas de la paz y solo pague

Pagar (h. 1140) viene del latín pacare, “apaciguar”, “pacificar” (derivado de pax, “paz”). Al saldar deudas vuelve la paz entre las partes. [121]

Cosa de ver los baños públicos

Sexo (h. 1440) viene del latín sexus, que a su vez proviene de secare, “cortar”. Significa originalmente la mera separación hombre/mujer.[122]

¿Terráqueo sería entonces algo así como desconcertante?

Para la astrología antigua, Júpiter ejercía influjos positivos en los seres humanos. Ese es el origen de la palabra “jovial”.

Del mismo modo, Saturno ejercía influjos negativos, origen de la palabra “saturnino” (triste y taciturno). [123]

“Instalamos un purificador de aire y estamos listos para el resort”

Malaria viene del latín mal aria, o "mal aire". En la época del Imperio romano, mucho antes que se descubriera el origen microbiológico de las enfermedades infectocontagiosas, se asociaba la enfermedad con los pantanos y ciénagas —hábitat de mosquitos—, y se atribuía a los malos aires de esos lugares. [124]

Bonus Track: Good-bye viene de God be with ye, inglés antiguo para "Que Dios esté contigo"

Bonus Track: Shepard (pastor) proviene de la contracción de la contracción de sheep herd (rebaño de ovejas).

No solo los superhéroes usan capa

De acuerdo a la tradición, cuando San Martín de Tours era aún soldado le ofreció parte de su capa a un mendigo en necesidad, rasgándola. El resto de la capa la siguió utilizando sobre sus hombros, como una pequeña “capita”. O, en latín tardío capella. Esta capella llegó a menos de los reyes francos, y la mantuvieron como reliquia en batalla. La tienda de campaña donde se atesoraba la tela pasó por extensión a llamarse capella, y los sacerdotes que celebraban misa ahí como capellani. Es el origen de las palabras “capilla” y “capellán”.[125]

Se me humedeció el estado de ánimo

Humor viene del latín umere, "estar o ser húmedo" (la “h” viene de la errónea relación que algunos creyeron ver con humus, tierra), de donde viene el latín la acepción de "humor" como "líquidos del cuerpo humano" (1220-50). En la Edad Media pasó a significar "genio o condición de alguien" porque se creía que estos jugos vitales causaban los estados de ánimo. [126]

Lo siento por quienes creían ser el epítome del ingenio

La palabra ingeniero nace en castellano hacia 1450 a partir del latín gignere, engendrar (de ahí "fabricar, producir"). Eso a su vez da nombre a una máquina de guerra llamada engeño, de donde viene la palabra ingeniero, hacia 1585, tal vez como el que “diseñaba” ese artefacto. Esta máquina de guerra es también el origen de la palabra inglesa engine, motor.[127]

El verdadero ratón volador

Murciélago es una metátesis de "murciégalo" (h 1325), la que a su vez es ampliación del latín mur ciego, que significa literalmente "ratón ciego" (mur derivado del latín mus, “ratón”).[128]

Y sobre todo, oportunidades para ciertas mujeres que los esperan

Oportunidad viene del latín op, antes, y portus, puerto: delante del puerto. Cuando llevas tiempo navegando, en el puerto están las oportunidades.[129]

Los antecedentes etimológicos para esclavizar al hermano menor

Familia (hacia 1220-1250) deriva del latín famulus, esclavo de donde pasó a famĭlĭa, primitivamente “conjunto de los esclavos y criados de una persona” [130]

Las monumentales sillas góticas

Catedral viene del latín katedra, silla, porque es el lugar donde el obispo o arzobispo toma asiento. De ahí también las cátedras universitarias y los enunciados ex-catedra del Papa.[131]

Receta para cocinar muecas

La primera parte del nombre científico del berro, Nasturtium officinale, viene del latín nasus = "nariz" y tortus = "torcido" debido al olor picante de la planta, que irrita la nariz e induce a torcerla.[132]

El almacén fisiológico de recuerdos

Recordar (h. 1220-1250) viene del latín recŏrdārī, con el mismo significado, la que a su vez proviene de re, “restaurar”, + cor (gen. cordis) “corazón”, como metáfora al repositorio de la memoria.[133]

O sea que la expresión “toco madera” es redundante

Materia viene del latín matĕrĭa, "madera". Se asoció la materia a la madera, elemento de construcción por excelencia.[134]

Los citadinos siempre impacientan con los ritmos del campo

"Pagano" proviene del latín "paganus", "campesino", por la resistencia que la población rural ofreció a la cristianización, en contraposición al proceso más rápido que experimentaron las zona urbanas.[135]

De piquero a la oración

Jaculatoria (oración breve y fervorosa) viene del latín iaculatorĭus, relativo al lanzamiento, porque estas plegarias se “lanzaban al cielo”.[136]

Bonus Track: Eyacular también se origina en el latín iaculatorĭus, relativo al lanzamiento, por obvias razones.

Una invitación musical

Incentivar (1580) viene del latín incentivus, "que da el tono musical", pues este "invita o incita".[137]

El ratoncito que todos escondemos en los bíceps

Músculo viene del diminutivo del latín mūs, “ratón”, porque el movimiento del músculo al correr bajo la piel es similar al de un ratón que escapa. [138]

Son las malas juntas de los selenitas esos

Lunático (h. 1250) viene de atribuir las dolencias mentales a los malos influjos de la luna.[139]

"Tetas por hora, se arriendan"

Prostituta (h. 1490) viene del latín prostituĕre, “exponer en público”, “poner en venta”. Las prostitutas son quienes se exhiben "a la venta" sí mismas.[140]

Así que ahora "todos somos el primo mayor"

La palabra primo (h. 1140) en latín se decía consōbrīnus. El primo mayor era el consōbrīnus primus. Con el tiempo, sin embargo, se empezó a extender esta expresión para los primos menores, y se dejó de usar el consōbrīnus original.[141]

"Más respeto, patroncito"

Aunque los mayordomos hoy son sirvientes, la palabra se origina en el latín major domus, el mayor de la casa.[142]

Nuevos tonos de cochinillón

El término "bermejo" o "bermellón" (h. 1140) para referirse al rojo (en portugués vermelho) viene del latín vermĭcŭlus, “cochinilla”, porque este insecto se usaba para fabricar el color rojo.[143]

“Tienes un gran corazón, si me disculpas la redundancia”

Corazón (h. 1100) surge como un aumentativo de cor, corazón en latín (un "gran corazón") en referencia al gran corazón del hombre valiente y de la mujer amante. Así que hoy todos tenemos, literalmente, un "gran corazón latino".[144]

Los chascones del firmamento

Cometa (h. 1444) viene del latín comēta, “astro cabelludo”. [145]

Bonus Track: "Asteroide" no es otra cosa que algo "con forma de astro".

Y tres siglos antes que Moby Dick

Cetáceo (h. 1624) deriva del latín cētus, "monstruo marino".[146]

Una suerte de local “botón de pánico”

Sucursal (h. 1900) viene del latín succursus, participio de sucurrere, “socorrer”. Es una versión secundaria, una reserva de emergencia.[147]

“Voy al cadalso... ¡perdón!, oficina”

Trabajar viene del latín vulgar tripaliare “torturar”, de tripalium, cierto instrumento de tortura hecho con tres palos. Éste a su vez se origina en el latín tripalis “que tiene tres palos”, de tri, “tres”, y palus, “palo, estaca”.

¿La idea? Que los afanes del trabajo cotidiano no se los recomiendas ni a tu peor enemigo.[148]

Más candente que los derechos de agua

"Rival" (h. 1570) viene de del latín rivalis, que significa "uno que usa el mismo arroyo", debido a los roces que normalmente suscita la repartición de las aguas entre agricultores vecinos (en muchos casos, hasta el día de hoy). [149]

“Huacho, se te corrió el surco”

Delirio viene del latín delirium, que a su vez viene de la palabra latina lira, “surco”. Quienes no podían trazar un surco de manera correcta "deliraban", lo que luego se comenzó a aplicar a quienes tienen sus facultades mentales perturbadas y se alejaban del surco de la realidad.[150]

"Planeo un Ph. D. en estudio de menú de pizzerías"

Inteligencia viene del latín legere, "escoger". El inteligente es el que escoge mejor entre las alternativas. [151]

Bonus Track: Decidir viene del latín decīdĕre, “cortar”. Se llega a una decisión cortando y dejando fuera lo inservible.

…cuarto, quinto, sexto, sexto, séptimo…

En el calendario romano, el 24 de febrero se llamaba sextum kalendas martias, o el sexto día antes del mes de marzo (martias). Cuando se resolvió el problema de los años de 366 días, se agregó un nuevo día después del 24 de febrero, por lo que era el "segundo sexto día antes de marzo". Es decir, bis sextum (dos veces sexto) Kalendas Martias. De ahí viene el término “bisiesto”. [152]

Bonus Track: Fortnight ("quincena" en inglés) es una contracción de fourteen-night (14 noches)

“Y el bono es para el medicamento para la hispertensión”

Salario (h. S XV) viene del latín salarium, derivado de sal, con el mismo significado actual. Era la suma que se les daba a los soldados del Imperio romano para que "compraran sal".[153]

“¿Y no era más fácil publicar la declaración de intereses en la web? Oh, wait!”

Candidato viene del latín candidatus, vestido de blanco, por la costumbre en la antigua Roma de que los candidatos usaran togas blancas, símbolo de fidelidad. Solían usarlas abiertas, para exhibir las cicatrices, expresión de valentía. [154]

La maldad intrínseca de los aldeanos

Como los romanos llamaban vīlla a sus casas de campo, a los labriegos de la Edad Media se los llamaba vīllānus, y es en contraposición a las (supuestas) caballerosas costumbres de los caballeros que la palabra “villano” tomó cuerpo.[155]

Un kilo-pasos

Milla viene de la antigua Roma. Equivalía a mil pares de pasos caminados por un hombre, que en latín es mille passus.[156]

Ya sabe si busca patrona para el vuelto de supermercado

“Moneda” viene de la diosa Juno, a quienes los romanos apodaban Monēta, pues junto al templo dedicado a ella se instaló una fábrica de monedas.[157]

Por eso los famosos pontífices levadizos

Pontífice (h. S. XV) viene del latín pons, puente, de donde viene pontifex. Era el alto funcionario romano que en sus orígenes cuidaba el puente del río Tíber.[158]

La guerra como industria

Soldado proviene del latín tardío sŏlĭdus, una moneda de oro del imperio romano. Como esta moneda coincidía con la paga de los guerreros, nace (h. 1140) el nombre "soldado", primero como “guerrero mercenario” (1463) y luego como “hombre de guerra en general”.[159]

Bonus Track: Este es también el origen de la palabra "sueldo" (misma fuente).

Al final, todos estamos nuts

La amígdala, una parte del cerebro, viene del griego amygdale, “almendra”, por su similitud de forma.[160]

La genuina casta de esclavos

Esclavo (hacia S. XV) deriva de griego bizantino sklavinós, y este de sloveninu, nombre con que la familia de pueblos eslavos se denominaba a sí mismos, y que fue víctima de trata de esclavos en el oriente medieval.[161]

Aplausómetro… o aplaudicidio

"Explotar" viene del latín explodere, "expulsar con aplausos". Se origina en la idea de sacar a un actor del escenario haciendo ruido —los antiguos griegos y romanos eran muy demostrativos para manifestar su desaprobación a los artistas—, desde donde evolucionó a la idea de "expulsar", de donde derivó a "expulsar con estruendo".[162]

"¿Y variedades transparentes para reemplazar los lentes de contacto?"

La palabra lente viene del latín lentis, lenteja, por su similitud de forma.[163]

El padre putativo

Pepe proviene de la sigla P.P., Pater Putatibus. En los conventos, durante la lectura de las Sagradas Escrituras, al referirse a San José, solían decir Pater Putatibus, con frecuencia abreviado a P.P. [164]

“Veamos qué tiene Júpiter para ofrecernos este sábado”

Considerar proviene del latín considerare, "mirar los astros en busca de estrellas" (sidus = constelación, estrella). [165]

Gladiolo cortopunzante

Gladiolo viene del latín gladius, hoja de espada, por su forma similar.[166]

Bonus Track: De ahí también gladiador, el que usa espada.

Si usa la boca, está eximido

Masturbar (h. 1899) deriva de la palabra latina manus, "mano".

Sobre la palabra completa no hay completa claridad, pero una versión es que proviene de manus stuprare, "deshonrarse a uno mismo con la mano".[167]

Como los cálculos renales, por ejemplo

Cálculo viene del latín calculus, “piedrecilla”, porque éstas se usaban como cuentas para enseñar matemáticas, en especial a los niños. En la imagen, la tablilla de Salamis, que empleaba este tipo de piedrecillas.[168]

Si caminas de espaldas ¿Hacia dónde es "hacia"?

Hacia proviene de una contracción del castellano arcaico faze a, “de cara a”.[169]

Des-calzoncillado

“Despampanante” viene de las palabras latinas pampinus, “hoja de la vid”, y des, “sin”. Así, "pampanilla" es taparrabo. Despampanante entonces es quitar a uno el taparrabo, dejándolo a uno desconcertado.[170]

Los cófrades de las migas

“Compañero” deriva del latín panis, “pan”, y se origina en "comer del mismo pan"[171]

Que no es lo mismo que hacerlo doggy-style

“Cínico” viene del griego kynikos, que significa "perruno". Posiblemente, porque Antístenes enseñaba en el Cynosarges, en las afueras de Atenas, que en griego antiguo significa “perro gris”.[172]

Que no te claven la bandera

Subasta (h. S. XIX) viene del latín subhastare, derivado de la frase sub hasta vendere, porque un asta como símbolo de la propiedad pública se hincaba en el lugar de venta de los bienes de los deudores del fisco. [173]

Desde siempre, todo pasando bajo los puentes

"Fornicar" deriva del latín fornice, que significa "curvatura inferior de un arco", ya que bajo las bóvedas de los puentes y callejones era donde se podían alquilar los servicios de las prostitutas romanas. [174]

Decisiones bajo llave

Cónclave (asamblea, hacia 1444) viene del latín cum clavis, “con clave”, porque proviene de la reunión de los cardenales para elegir el nuevo Papa, que se realiza en una pequeña sala bajo cerrojo.[175]

Después de todo, el contrato de Messi se firmó en una servilleta

“Mapa” (h. 1582 — 85) es una abreviación del latín mappa mundi (h. 1399), donde mappa es “pañuelo”, “servilleta”, por el lienzo que se empleaba antiguamente para elaborar mapas. [176]

Mercenarios… por partida doble

Ladrón vienen del latín latronis, los mercenarios del ejército romano, y se explica por su fama de propensos a los hurtos.[177]

El júbilo de jubilar

Jubilar (1495) viene del latín jūbĭlāre, gritar de alegría. Lo que uno haría al saber que no tiene que trabajar más. [178]

Aunque el armario de la abuela a veces no honre la definición

Mueble viene del latín mŏvēre, "mover". Un mueble es, a diferencia de los bienes raíces, aquellos bienes que se pueden mover. [179]

“No-ociociaré el precio hasta conseguir una rebaja”

Negocio viene de la negación latina de otium, reposo. Es decir, hacer algo fuera del tiempo libre, por dinero.[180]

El famoso ut-re-mi

El origen de las notas musicales está en la primera línea de un himno en honor de San Juan Bautista.

UT queant laxis

REsonare fibris

MIra gestorum

FAmuli tuorum

SOLve polluti

LAbii reatum

Sancte Ioannes.

"Para que tus ciervos puedan exaltar a plenos pulmones las maravillas de tus milagros perdona la falta de labios impuros, San Juan".

Fue escrito por Pablo el diácono y las notas extraídas por Guido d’ Arezzo en el siglo XI. "UT" lo reemplazó en 1600 Giovanni Batista Donni por DO, por el sonido más abierto de este último (la primera sílaba de su apellido), para así poder solfear.[181]

Todo depende de los dedos de quien

La palabra duodeno proviene del latín duodeni, que significa "de doce en doce", por medir “doce dedos” de largo.[182]

El momento apropiado para digerir las albóndigas

“Siesta” (h. 1220-50) proviene del latín hora sĕxta, “la sexta hora del día”, que corresponde a las 12, la hora de máximo calor y la del sueño después del almuerzo.[183]

Aleteos mariposones

Pabellón (h. 1490) viene del francés antiguo paveillon, “tienda de campaña”, que a su vez viene del latín papĭlĭo, “mariposa”, por la comparación de la alas del insecto con las telas de la tienda agitadas por el viento.[184]

La caída

Occidente (h. 1438) viene del latín occidĕre, “caer”, pues es en ese punto cardinal donde "cae el sol".[185]

Pero "hecho pimienta" definitivamente no suena bien

Pebre (h. 1555) viene del latín pĭper, pimienta. [186]

Cuando el cliente da de beber al mesero

“Propina” (h. 1495) viene del latín propinare, “dar de beber”, de donde deriva el significado de "dádiva", "convite". [187]

Una etimología fabulosa

Hablar viene del latín fabulari, contar fábulas. [188]

Desgranar el choclo, en el fondo

Explicar (hacia 1438) viene del latín plicare, plegar. Es decir, desembrollar lo que estaba oculto.[189]

La soltura que provee el des-supermanizarse

Escapar (hacia 1440) viene del latín vulgar excapare, salirse de un estorbo, derivado de cappa (capa) pues al quitarse la capa uno se libra de ese estorbo.[190]

Sacudida argumental

Discutir viene del latín quatere, sacudir. [191]

El que cuelga

Apéndice viene del latín pender, colgar. En los libros, el suplemento que cuelga al final, y en los humanos, la bolsa con forma de dedo que cuelga al final de intestino grueso.[192]

Una noche sin estrellas no merece ser vivida

Desastre viene del latín astrum, astro. “Des-astre” significa "sin astros", es decir desgracia.[193]

Porque ya se sabe lo pegotes que quedan las sábanas

El significado original de “polución”, en el siglo XIV, era "Descarga de semen fuera del acto sexual".[194]

“Segunda lectura: carta de San Pablo a los cristianos de para otra vez será”

Adefesio (individuo, objeto o cosa ridícula y fea.) proviene de Ad Ephesios, el título de una carta de San Pablo a los cristianos de Éfeso. En el capítulo V de la epístola (Efesios 3:1-13), San Pablo exhorta a los efesios a amar a sus mujeres como Cristo amó a la iglesia y recuerda a la esposa la obediencia y devoción que debe mostrar hacia su marido. Como los efesios por lo general hacían oídos sordos a estos preceptos, la expresión “hablar Ad Ephesios” comenzó a significar “decir disparates o ridiculeces”, de donde derivó al significado actual.[195]

Para los veganos siempre ha sido un dilema

Lechuga viene del latín lactūca, que a su vez viene de lactis, leche. Si la lechuga no se recoge a tiempo emana un líquido blanco parecido a la leche.[196]

Pseudorrealidad

Imagen (1220-50) viene del latín imitari, imitar. La imagen es una "imitación" del original.[197]

Mi universidad solo acepta pelirrojos, por ejemplo

"Universidad" no significa proviene de universal. Viene del latín Universitas Magistrorum et Scholarium, o la unión, comunidad o cuerpo conformado por maestros y estudiantes.

Así, su raíz etimológica no es argumento para pretensiones de universalidad o para criticar la preferencia por visiones particulares, por estrechas que sean.[198]

El hechizo de la música

Encantar nace hacia 1330 del latín cantare, “cantar”, por las fórmulas cantadas o recitadas que usaban los hechiceros. [199]

Más apto para hacer arte que para acumularlo

Museo (h. 1611) viene del latín musēum, literalmente "lugar dedicado a las musas".[200]

Lo juro por mis testículos

Testículo proviene del latín testis, "testigo". Como el testículo es la prueba de la virilidad, la idea de la palabra para "testigo" comenzó a aplicarse a los testículos en el sentido de "testigo de la virilidad".

Sobre la segunda parte, existe menos certidumbre: Testis a su vez posiblemente proviene de la palabra protoindoeuropea para "tres", pues eran tres los testigos requeridos ante la justicia romana para condenar a un infractor. [201]

Del árabe

Que se haga la voluntad del pulento

Ojalá (h. 1495) viene del árabe wa šā llâh, pronunciado vulgarmente wošallâh, que significa "y quiera Dios".[202]

La fascinante lectura del inventario de cartuchos calibre .45

La palabra inglesa magazine ("revista") viene del árabe makhazin, "depósito" (en especial de municiones). Era el nombre de una publicación periódica del siglo XVIII acerca del contenido de almacenes militares, llamada Gentleman’s Magazine.[203]

Bandejera oficial

Azafata viene de azafate, "bandeja", que a su vez proviene del árabe safat, con un significado similar. De ahí pasó a significar "Criada de la reina", por la bandeja que estas mujeres sostenían en las manos mientras vestían a la reina, de donde derivó a las auxiliares de vuelo. Dado que el rey no tenía criados sosteniéndole bandejas para vestirse, no existe la versión masculina "azafato".[204]

Agua espinosa

Julepe (h. principios del S. XV) viene del árabe yulleb, y este del persa gulab, que significa "agua de rosas" (gul = rosa y ab = agua). Como el agua de rosas cumplía una función tranquilizadora, se usó en forma irónica pasó a significar "sobresalto", dando pie a su significado actual de "miedo".[205]

Bonus Track: La palabra "albóndiga" proviene del árabe al-bunduqa que significa “la bola”.

Que el alcohol es sublime, ya lo sabíamos

Alcohol viene del árabe kahala, manchar o pintar, porque deriva del polvo de antimonio usado como maquillaje en los ojos. Hacia 1672, en inglés el significado se amplió a "cualquier substancia que sublima", y de ahí su aplicación al líquido de fácil evaporación que es el alcohol.[206]

Una pieza de poderes elefantiásicos

“Alfil” significa elefante en árabe. Las figuras del ajedrez se basan en un ejército indio, donde participaban elefantes. De la india se difundió a Persia, y desde ahí al mundo árabe, donde tomó el nombre alfil. Luego los árabes llevaron el juego a Europa, poco antes de la primera cruzada. Por lo exótico de los elefantes, en Europa se los cambió por obispos, que en esa época solían acompañar al rey en batallas. En castellano se mantuvo el nombre árabe, pero en inglés se le llama bishop, “obispo”. Es por esto también que el alfil tiene forma de mitra. [207]

Bonus Track: La torre en árabe se llama "roc". De ahí viene “enroque”.

Bonus Track: Jaque Mate viene del persa shah mat, "el rey ha sido dejado indefenso".

“¿Y estos qué se fumaron? Oh, wait!”

"Asesino" (h. 1530 en inglés) viene del árabe hashishiyyin, “fumadores de hachís", plural de hashishiyy. Los hashishiyy eran los miembros de una secta de musulmanes ismaelitas de la época de las cruzadas que habitaban en el norte de Persia (hoy Irán), con reputación de matar líderes enemigos tras ingerir ellos mismos altas dosis de hachís. [208]

Los de Limon Soda no entendieron nada

Soda (h. 1555) viene del árabe sáuda, negro. Una variedad de barrilla (una planta) era negra, y de ésta se obtenía la sosa, de donde deriva "soda".[209]

Prohibitivo, más bien, por el gasto en carteras y zapatos

Harem viene de harama, que significa “prohibido” en árabe.[210]

“Me duele la cabeza”

“¿En qué hemisferio?”

Jaqueca (h. 1500) viene del árabe saquîqa, “mitad”, porque afecta una parte de la cabeza. [211]

Del inglés

Antes que Hansel y Gretel vino Teseo

En inglés, clue (pista) viene de una bola de hilo de ese nombre, como la que usó Teseo para salir del laberinto. [212]

Bonus Track: Awful, que hoy significa "horrible", solía significar "digno de admiración".

Bonus Track: Spinster (solterona) era una mujer dada a to spin (hacer rotar) los hilos del tejido. Cosas que las mujeres hacían cuando tiene mucho tiempo libre.

Bonus Track: Fathom (sondear, desentrañar) viene de la palabra en inglés para "braza", pues es lo que se utilizaba para medir la profundidad del agua.

Y te condecoro como el panadero imperial

Lord viene del inglés antiguo para "guardador del pan" (hlafweard). [213]

"Hobby-cito blanco, llévame de aquí...."

Hobby viene del caballito de madera que era usado como juego para niños (h. 1550) llamado hobby-horse, a su vez tomado de los caballos falsos de los folkloristas del siglo XIII en adelante).[214]

¿Qué tal la "Loser Gun" de Han Solo?

La palabra LASER es un acrónimo en inglés para Amplificador de Luz por Emisión de Radiación Estimulada (Light Amplification by Stimulated Emission of Radiation). Con el tiempo, se demostró que era más preciso hablar de oscilador de luz más que de amplificador.

El problema era que el acrónimo resultante era LOSER (perdedor), y resultaba difícil conseguir financiamiento para los "perdedores". [215]

Noon-ca se sabe a qué hora se refiere

En inglés, noon denota el mediodía. Sin embargo, su origen viene del inglés antiguo nones, o la novena hora de luz, hora en que se rezaban las plegarias. Es decir, las 3 P.M.[216]

Rocanroleando en alta mar

Desde el siglo XVII los marineros hablaban de rocking and rolling. El rocking era el movimiento hacia adelante y hacia atrás en una embarcación, de proa a popa. El rolling, el movimiento de babor a estribor. Como el oficio de marinero no se caracteriza por la sobreabundancia de mujeres en el entorno, ese sugerente movimiento adelante-atrás, adelante-atrás se asoció al coito.

En la década de 1930, rock and roll estaba ya plenamente asociado al acto sexual, lo que dio nombre al nuevo rupturista género musical.[217]

¿El mejor luchador? El mejor hombre

En las bodas anglosajonas suele haber un best man que ayuda al novio durante el matrimonio y la fiesta. El origen del best man es del Medioevo, cuando no era inusual que el hombre raptara a la mujer que quería que fuera su novia. El novio enlistaba a un grupo de amigos que lo ayudaran y lo ayudaran a defenderse contra los parientes enfurecidos de la novia. El más rudo y valiente de éstos amigos del novio era el best man. [218]

No acepte impostores al sartén

Bistec viene del inglés beef steak, carne de vacuno asada al palo.[219]

Bonus Track: El uso de la palabra "guagua" para referirse a los buses en Centroamérica y Caribe posiblemente viene del inglés wagon.

La delgada frontera que separa "necio" de "nice"

Nice, “agradable” en inglés, deriva del latín nescius, o "ignorante", que a su vez proviene de descire, o "no saber". En los siglos XIV y XV, la frase nice person denotaba idiotez en vez de agrado.[220]

Del francés

Merecido reconocimiento al genio escatológico

“Martingala” (treta para engañar a alguien) proviene del pueblo francés de Martigues, en Provenza, cuyo aislamiento dio a sus habitantes fama de gente rústica y conservadurismo en vestimenta y costumbres. Uno de estos hábitos antiguos eran ciertas calzas "apropiadas para personas con súbitas necesidades fisiológicas", que en francés pasaron a llamarse martigale, y luego derivó a martingale (segundo cuarto del S. XVI). De ahí pasó al castellano como "artimaña", por alusión tan ingenioso dispositivo.[221]

Vehículo ideal para pastorear millonarios vendo

Hacia fines del siglo XIX, los conductores de los autos lujosos debían conducir en un espacio abierto a los elementos, no hermético. Para abrigarse, muchos de ellos empleaban una gruesa capa de pastor, llamada limousine, por la región de Francia donde son manufacturadas. Con el tiempo, los conductores comenzaron a ser llamados limousine, y luego los conductores dieron nombre al vehículo.[222]

El prestigio de una buena pata de grulla

"Pedigrí" (h. 1400) viene del francés pied de gru, pie de grulla. En manuscritos antiguos, la descendencia era usualmente indicada por bifurcaciones de líneas rectas descendentes en un árbol genealógico, lo que recordaba las huellas de las grullas.[223]

Hasta nos sofocamos por culpa de una banda de mercenarios

Durante la guerra de los 30 años (1618-1648), se formó un regimiento de mercenarios croatas, cuyos miembros usaban finas bufandas de algodón o seda. En una época anterior a los uniformes militares, éstos se volvieron fácilmente reconocibles. A poco tiempo, incluso Luis XIV comenzó a usar una cravat (croata en francés) y pronto ya era popular en toda la corte. De ahí viene la palabra "corbata".[224]

Bonus Track: El uso original de la corbata era esconder manchas en la ropa.

“Doctor, dos vacunas contra Júpiter, por favor”

Las palabras "influencia" e "influenza" provienen del término astrológico francés influence (h. siglo XIII), que significa "emanación de las estrellas que actúa sobre el carácter y destino de las personas".

En el caso de la enfermedad, significaba originalmente "visitación de las estrellas". [225]

De donde se deduce que los coquetos serían los machos

"Coqueto" (mediados del S. XVIII) viene de la onomatopeya francesa coq, gallo, por el alarde coqueto de los gallos frente a las gallinas.[226]

El canal bajo la manga

El Canal de la Mancha se llama así en castellano por un simple error de traducción. En francés se llama Canal de la Manche, que quiere decir "Canal de la manga", por tratarse de una angostura (una "manga") entre Gran Bretaña y Europa.[227]

Poner los huevos, más que los cuernos

La expresión inglesa para "te han puesto los cuernos", cuckolded, de mediados del siglo XIII, viene del francés cucuault, la que a su vez viene de los pájaros cucos (familia Cuculidae), por la costumbre de la hembra de esta especie de depositar sus huevos en nidos de otras especies para que otros carguen con la tarea de criarlos.[228]

“Total, si se acaban los otros maderos para el fuego siempre podemos dedicarnos a cantar”

El fagot se llama así por el italiano fagotto, o "haz de leña", porque el instrumento, al desmontarse en varias piezas, asemeja un conjunto de trozos de madera.[229]

“Deja ver si me queda algún escudo de visita en la billetera”

Tarjeta (h. 1817) viene del francés antiguo targette, de donde pasó a tarcheta (1577 y 1402) que era un pequeño escudo en el que se pintaba la divisa de cada uno. [230]

Con la coart entre la piernas

Cobarde posiblemente viene del francés antiguo coart, derivado de coe, "cola", porque el cobarde vuelve la cola y huye.[231]

Mucho más elegante que “toma eso cabrón”

Tenis (h. 1900) viene del francés tenez, imperativo de “tener” (tened), grito que se dirige al adversario con el que se juega. [232]

El palacio del periódico

Quiosco viene del francés kiosque, que a su vez viene del turco koshk, “pabellón” o “casa de verano”, que a su vez viene del persa kushk, "Palacio".[233]

¡Desconectaría tu tablero eléctrico, si tan solo se hubiese inventado ya!

Curfew (en inglés "toque de queda") proviene de tiempos medievales, cuando el peligro de incendio era muy grande debido a la preponderancia de la madera como material de construcción. Durante los reinados de Guillermo I y II, una campana era tocada a la puesta del Sol para dar noticia de que llegaba la hora de extinguir todas las fogatas y velas. A esto se le llamo curfew, del francés couvre feu, que significa "cubrir el fuego". [234]

La restauración periódica de la mandíbula batiente

Restaurante viene del francés "restaurant", y este del latín "restaurare", “reparar”. La idea es que la comida "repara el estómago vacío".[235]

Referencias

[1] Stuart W. Pyhrr, Filippo Negroli, José-A. Godoy, Silvio Leydi, Metropolitan Museum of Art (New York, N.Y.). "Heroic Armor of the Italian Renaissance: Filippo Negroli and His Contemporaries". Ed. Metropolitan Museum of Art, 1998. ISBN: 9780870998720. Pág. 181 https://books.google.cl/books?id=PteVlrlhy9YC&pg=PA181

[2] Real Academia Española, Diccionario de la lengua española, 22nd ed. (Madrid: Espasa Calpe, 2001), s.v. "bicoca." http://buscon.rae.es/draeI/SrvltGUIBusUsual?TIPO_HTML=2&TIPO_BUS=3&LEMA=bicoca

[3] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 253

[4] Online Etymology Dictionary. "Bankrupt" http://www.etymonline.com/index.php?term=bankrupt

[5] "banquet (n.)". The Online Etymology Dictionary. http://www.etymonline.com/index.php?term=banquet

[6] Toschi, Paolo (1950). "Question about the Tarantella", Journal of the International Folk Music Council, Vol. 2. (1950), pág. 19.

[7] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 134

[8] 1— "Jean". The Online Etymology Dictionary. http://www.etymonline.com/index.php?term=jean

2— Ralph Hoessel et al. "Indirubin, the active constituent of a Chinese antileukaemia medicine". Revista Nature. http://www.nature.com/ncb/journal/v1/n1/extref/ncb0599_60-s1.doc

[9] DICCIONARIO DE LA LENGUA ESPAÑOLA — Vigésima segunda edición http://buscon.rae.es/draeI/SrvltConsulta?TIPO_BUS=3&LEMA=pilcha

[10] Antonio Lillo Buades, Félix Rodríquez González. "Studies in Etymology and Etiology: With Emphasis on Germanic, Jewish, Romance and Slavic Languages". Ed. Universidad de Alicante, 2009. ISBN: 9788479085179. Pág. 99 http://books.google.cl/books?id=l015C5vm1XkC&pg=PA99

[11] Online Etymology Dictionary. Jehovah http://www.etymonline.com/index.php?term=Jehovah

[12] Robert Jameson. A System of Mineralogy In which Minerals are Arranged According to the Natural History Method. Vol 3. A. Constable, 1820. P 279 http://books.google.cl/books?id=U1AJAAAAIAAJ&pg=RA1-PA279

[13] Sir James Allanson Picton. "On the origin and history of the numerals, a paper". 1874 Pág. 18 https://books.google.cl/books?id=JldbAAAAQAAJ&q=norse

[14] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 268

[15] Coromines, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos 2011. ISBN 9788424920401. Pág. 42

[16] "Aguaitar". Diccionario de la Real Academia de la Lengua Española. Vigesimotercera edición http://dle.rae.es/?id=1Cc6VMv

[17] "turkey". Online Etymology Dictionary http://www.etymonline.com/index.php?term=turkey

[18] Sociedad de Folklore Andaluz "El Folklore Andaluz. Organo de la Sociedad de Este Nombre" Ed. MAXTOR, 1883 ISBN 9788497614153 P 146 http://books.google.cl/books?id=IXmOgLvJ2-gC&pg=PA146

[19] Eng & Chang: The Original Siamese Twins, David R. Collins, Silver Burdett Press, 1994, ISBN 0-382-24719-1

[20] Online Etymology Dictionary "Slogan". http://www.etymonline.com/index.php?term=slogan

[21] 1— Online Etymology Dictionar. "Spam". http://www.etymonline.com/index.php?term=spam

2— Enciclopedia Britannica. "Spam" http://www.britannica.com/EBchecked/topic/941678/spam

[22] Turin Truet, Laura Anne Gilman. "Searching for Yeti: The Abominable Snowman". Ed. The Rosen Publishing Group, 2011. ISBN: 9781448847648. Pág. 11 http://books.google.cl/books?id=IPLPwK5331UC&pg=PA11

[23] 1— Gavin Pretor-Pinney. “The cloudspotter's guide: the science, history, and culture of clouds”. Ed. Penguin, 2006 ISBN 9780399532566 Págs. 52-53 http://books.google.com/books?id=gbDYPEiB0T0C&pg=PA52

2— Bryson, Bill. "A Short Story of Nearly Everything". Ed. Black Swan, 2004. ISBN 0552997048. Pág. 324

[24] J. Gribbin, M. Gribbin (1997). "Richard Feynman: A Life in Science". Penguin Books. pág. 194. ISBN 0-452-27631-4.

[25] Bryson, Bill. "A Short Story of Nearly Everything". Ed. Black Swan, 2004. ISBN 0552997048. Pág. 453

[26] Ann Pollard Rowe, Lynn A. Meisch, Suzanne (CON) Austin, Karen Olsen (CON) Bruhns, Joanne (CON) Rappaport. "Costume and History in Highland Ecuador". Ed. University of Texas Press, 2011 ISBN 9780292725911 Pág. 172 http://books.google.cl/books?id=kb141n8C8LcC&pg=PA172

[27] Online Etymology Dictionary. "Greenland" http://www.etymonline.com/index.php?term=Greenland

Cita textual: "Hann gaf nafn landinu ok kallaði Groenland, ok kvað menn þat myndu fysa þangat farar, at landit ætti nafn gott". [Islendingabok, 1122-1133]

[28] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 437

[29] Andrew Marr. "A History of the World". Ed. Pan Macmillan, 2012. ISBN: 9780230767539. Pág. 60 http://books.google.es/books?id=V8PR6WZGXsQC&pg=PA60

[30] Fran Osseo-Asare. "Food culture in sub-Saharan Africa". Ed. Greenwood Publishing Group, 2005. ISBN 9780313324888. Pág 130. http://books.google.cl/books?id=1s-a7EMM6BgC&pg=PA130

[31] Robert Cartmell. "The Incredible Scream Machine: A History of the Roller Coaster". Ed. Popular Press, 1987. ISBN: 9780879723422. Pág. 29 https://books.google.cl/books?id=Qtyoe7tlkVcC&pg=PA29

[32] Bill Bryson. “At Home. A Short History of Private Life”. Ed. Doubleday, 2010. ISBN: 9780385533591. Localización: 3341

[33] Priest, Robert J. (2001). "Missionary Positions: Christian, Modernist, and Postmodernist". Current Anthropology 42 (1): 29–68. doi:10.1086/318433. PMID 14992209 http://dx.doi.org/10.1086%2F318433

[34] Coromines, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos 2011. ISBN 9788424920401. Pág. 42

[35] Capek, Karel. "About the Word Robot" . Lidove noviny, 24 de diciembre de 1933 http://capek.misto.cz/english/robot.html

[36] Online Etymology Dictionary. "Hazard" http://www.etymonline.com/index.php?term=hazard

[37] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 325

[38] 1— Coromines, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos 2011. ISBN 9788424920401. Pág. 52

2— Juan Pablo García-Borrón. "Recurrencias Etimológicas: Los Nombres de Animales" AEF XVIII, 1995. Pág. 168. dialnet.unirioja.es/servlet/fichero_articulo?codigo=58842&orden

[39] Terry Crowley, Claire Bowern. "An Introduction to Historical Linguistics". Ed. Oxford University Press, 2010. ISBN: 9780195365542. Pág. 351 http://books.google.sk/books?id=_N8v-s6fyt0C&pg=PA351

[40] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 95

[41] Desiderius Erasmus. "The Adages of Erasmus". Ed. William Watson Barker. ISBN: 9780802048745. Pág. 39 http://books.google.cl/books?id=VmJn6IFMyicC&pg=PR39 (Prólogo del editor)

[42] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 178

[43] Coromines, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos 2011. ISBN 9788424920401. Pág. 298

[44] Online Etymology Dictionary — Avocado. http://www.etymonline.com/index.php?search=avocado

[45] Online Etymology Dictionary. "Gringo". http://www.etymonline.com/index.php?term=gringo

[46] Enciclopedia Britannica, http://www.britannica.com/EBchecked/topic/150012/Dakar

[47] "Gitano". Diccionario de la lengua española, 22º edición. http://lema.rae.es/drae/?val=gitano

[48] LLULL: Boletín de la Sociedad Española de Historia de las Ciencias. Vol. 17. Colaborador Sociedad Española de Historia de las Ciencias. Ed. La Sociedad, 1994

[49] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 156

[50] Online Etymology Dictionary. "Shampoo". http://www.etymonline.com/index.php?term=shampoo

[51] Etimología de Online Etymology Dictionary."Chauvinism". http://www.etymonline.com/index.php?term=chauvinism

[52] Kardach, Jim. Wireless Net DesignLine. 3 de mayo de 2008 http://www.eetimes.eu/scandinavia/206902019?cid=RSSfeed_eetimesEU_scandinavia

[53] 1— N. A. M. Rodger, "The Insatiable Earl: A Life of John Montagu, Fourth Earl of Sandwich. Londres: Harper Collins, 1993

2— Jean Grosley, Pierre." A Tour to London" (1766-7)

3— Online Etymology Dictionary "Sandwich" http://www.etymonline.com/index.php?term=sandwich

[54] Fernando Díez Losada. "La tribuna del idioma". Ed. Editorial Tecnologica de CR, 2004. ISBN: 9789977661612. Pág. 481 http://books.google.cl/books?id=RxGv6tMX2QcC&pg=PA481

[55] 1— Hachey, Thomas E.; Hernon, Joseph M.; McCaffrey, Lawrence John (1996). The Irish experience: a concise history. M.E. Sharpe. ISBN 1-56324-791-7.

2— "Boycott". MerriamWebster Dictionary. http://www.merriam-webster.com/dictionary/boycott

[56] Antonio Lillo Buades, Félix Rodríguez González. "Studies in Etymology and Etiology: With Emphasis on Germanic, Jewish, Romance and Slavic Languages". Ed. Universidad de Alicante, 2009. ISBN: 9788479085179. Pág. 194 http://books.google.de/books?id=l015C5vm1XkC&pg=PA194

[57] Neal K. Van Alfen. "Encyclopedia of Agriculture and Food Systems: 5-volume set, Volumen 1". Ed. Elsevier, 2014. ISBN: 9780080931395. Pág. 6 https://books.google.cl/books?id=Y-VfAwAAQBAJ&pg=PA6

[58] Tim Valentine, Tim Brennen, Serge Brédart. "The Cognitive Psychology of Proper Names: On the Importance of Being Ernest". Ed. Routledge, 1996. ISBN: 9780415135467. Pág. 1

http://books.google.cl/books?id=QF4-7NiAC48C&pg=PA1

[59] Essentials of Oral Medicine. Ed. Jaypee Brothers Publishers ISBN 9788184482126 Pág. 56 http://books.google.com/books?id=pYI3HiuzRI0C&pg=PA56

[60] 1— “Masochism”. Online Etymology Dictionary http://www.etymonline.com/index.php?term=masochism

2— Leopold Von Sacher-Masoch. "324. LA VENUS DE LAS PIELES". Ed. Editorial Iberia, S.a., 1970. ISBN: 9788470822025

[61] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 275

[62] Nick T. Spark. "A History of Murphy's Law". Ed. Periscope Film. 2006. ISBN 0-9786388-9-1

[63] Krebs, Michelle. "Her Name Still Rings A Bell". The New York Times, 19 de octubre de 2001. http://www.nytimes.com/2001/10/19/automobiles/her-name-still-rings-a-bell.html

[64] The Online Etymology Dictionary, "Sadism" http://www.etymonline.com/index.php?term=sadism

[65] "Guy". The Online Etymology Dictionary http://www.etymonline.com/index.php?term=guy

[66] Stoyles, Pennie; Peter Pentland (2006). The A to Z of Inventions and Inventors. pág. 18. ISBN 1583407901. http://books.google.com/books?id=n9FZuxigkTkC&printsec=frontcover&hl=hu#PPT21,M1

[67] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 362

[68] karate — Online Etymology Dictionary http://www.etymonline.com/index.php?term=karate

[69] Tōru Mitsui, Shūhei Hosokawa. "Karaoke Around The World: Global Technology, Local Singing". Ed. Routledge, 1998. ISBN: 9780415163712. Pág. 151

http://books.google.cl/books?id=wAaHJkaBDpwC&pg=PA151

[70] The Online Etymology Dictionary "Kamikaze" http://www.etymonline.com/index.php?term=kamikaze

[71] Pavol Štekauer, Salvador Valera, Lívia Kőrtvélyessy. "Word-Formation in the World's Languages: A Typological Survey". Ed. Cambridge University Press, 2012. ISBN: 9780521765343. Pág. 132

http://books.google.com/books?id=6dYWDhXwUBMC&pg=PA132

[72] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, págs. 70-71

[73] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 146

[74] Diccionario de la Real Academia, 23° edición. http://buscon.rae.es/draeI/SrvltConsulta?TIPO_BUS=3&LEMA=anfitri%F3n

[75] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 437

[76] The Online Etymology Dictionary. "Tartar". http://www.etymonline.com/index.php?term=Tartar

[77] Kerenyi, Karl. The Gods of the Greeks. London: Thames & Hudson, 1951

[78] Online Etymology Dictionary "Veneral" http://www.etymonline.com/index.php?term=venereal

[79] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 150

[80] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 282

[81] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 319

[82] Online Etymology Dictionary. "Syphilis" http://www.etymonline.com/index.php?term=syphilis

[83] Bryson, Bill. "Mother Tongue". Ed. William Morrow Paperbacks, 1991. ISBN: 978-0380715435 Pág.117

[84] 1— Edward A. Roberts. "A Comprehensive Etymological Dictionary of the Spanish Language with Families of Words based on Indo-European Roots". Ed. Xlibris Corporation, 2014. ISBN: 9781493191109. Pág. 312 https://books.google.cl/books?id=gYtvAwAAQBAJ&pg=PA312

2— "Verga" Diccionario de la lengua española. 22.ª edición http://lema.rae.es/drae/?val=verga

[85] Rod l. Evans. "Sorry, Wrong Answer". Ed. Penguin Group, 2010. ISBN 9781101188101. Localización: 304

[86] Myers, Douglas G. "Mister Zoo: The Life and Legacy of Dr. Charles Schroeder". San Diego: Zoological Society of San Diego, 1999. ISBN 0-911461-15-9 (páginas 225-226)

[87] English <-> Arabic Online Dictionary — a Bilingual Dictionary from ECTACO. http://online.ectaco.co.uk/main.jsp?do=e-services-dictionaries-word_translate1&status=translate&lang1=23&lang2=ar&source_id=2248807

[88] James, William; Berger, Timothy; Elston, Dirk (2005). Andrews' Diseases of the Skin: Clinical Dermatology. (10 edición). Saunders. ISBN 0721629210.

[89] Oliver Rivington Willis. "A practical flora for schools and colleges". Ed. American book co., 1894. Pág 152 http://books.google.com/books?id=NIkaAAAAYAAJ&pg=PA152

[90] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 426

[91] "Electric", Oxford English Dictionary, Edición de borrador, Marzo de 2008

[92] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 321t

[93] Anderson, Raymond (1947). Romping Through Mathematics. Faber. página 52.

[94] 1- Schiller, Jon (2010). Big Bang & Black Holes. CreateSpace. p. 163. ISBN 1-4528-6552-3. http://books.google.com/books?id=nbnEjck_N84C&pg=PA1632- Corominas, Joan. Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana. Ed. Gredos 2011. ISBN 9788424920401. Pág. 266

[95] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 144

[96] Richard Dawkins. "The ancestor's tale: a pilgrimage to the dawn of evolution". Ed. Houghton Mifflin Harcourt, 2004. ISBN 9780618005833. Pàg 232 http://books.google.cl/books?id=Tub-X6wydKgC&pg=PA232

[97] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 525

[98] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 351

[99] Online Etymology Dictionary. "Symposium". http://www.etymonline.com/index.php?term=symposium

[100] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 327

[101] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 154

[102] 1— Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329

2— Online Etymoly Dictionary "mathematic Look up mathematic at Dictionary.com" http://etymonline.com/index.php?term=mathematic

[103] Online Etymology Dictionary http://www.etymonline.com/index.php?term=hysterical

[104] The Online Etymology Dictionary. "Artery". http://www.etymonline.com/index.php?term=artery

[105] 1— Online Etymology Dictionary "Estrus" http://www.etymonline.com/index.php?term=estrus

2— Online Etymology Dictionary "Estrogen" http://www.etymonline.com/index.php?term=estrogen

[106] National Geographic, Junio del 2009

[107] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 427

[108] "Idiot". The Online Etymology Dictionary http://www.etymonline.com/index.php?term=idiot

[109] T.F.Hoad. "The Concise Oxford Dictionary of English Etymology", 1996 http://www.encyclopedia.com/doc/1O27-Antarctic.html

[110] DICCIONARIO DE LA LENGUA ESPAÑOLA — Vigésima segunda edición http://buscon.rae.es/draeI/SrvltConsulta?TIPO_BUS=3&LEMA=galimat%C3%ADas

[111] Online Etymology Dictionary. "Ozone" http://www.etymonline.com/index.php?term=ozone

[112] Bryson, Bill. "A Short Story of Nearly Everything". Ed. Black Swan, 2004. ISBN 0552997048. Págs. 111-112

[113] 1— Müller, C. (1855-61). "Geographici Graeci Minores". págs.. 1.1–14: Traducción por. Ed, J. Blomqvist (1979).

2— Conniff R. "Discovering gorilla". Evolutionary Anthropology, 18: págs. 55-61. doi:10.1002/evan.20203 http://dx.doi.org/10.1002%2Fevan.20203

[114] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 297

[115] Online Etymology Dictionary. "Barbarian". http://www.etymonline.com/index.php?term=barbarian

[116] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 296

[117] 1— Georgiades CS. "Etymology of selected medical terms used in radiology: the mythologic connection". AJR 2002;178:1101 —1107. http://www.ajronline.org/cgi/ijlink?linkType=FULL&journalCode=ajronline&resid=178/5/1101

2— Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 475

[118] Pelayo Hipólito Fernández. "Ideario etimológico de José Ortega y Gasset". Ed. s.n., 1981. ISBN 9788485377060. Pág 86.

[119] Online Etymology Dictionary. "Metaphysics". http://www.etymonline.com/index.php?term=metaphysics

[120] Online Etymology Dictionary http://www.etymonline.com/index.php?term=hypnosis

[121] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 432

[122] 1— Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 533

2— The Online Etymology Dictionary, "Sex". http://www.etymonline.com/index.php?term=sex

[123] Edward Dolnick. “The Clockwork Universe”. Ed. Harper Collins, 2011. ISBN 9780062042262 Localización 1895

[124] Online Etymology Dictionary. "Malaria". http://www.etymonline.com/index.php?term=malaria

[125] 1— Corominas, Joan. "Diccionario Crítíco Etimológico de la Lengua Castellana". Editorial Francke. Berna, 1954. Volumen I, página 655

2— Online Etymology Dictionary, Chapel. http://www.etymonline.com/index.php?term=chapel

[126] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 328

[127] Corominas, Joan. "Diccionario Crítíco Etimológico de la Lengua Castellana". Editorial Francke. Berna, 1954. Volumen II, página 722.

[128] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 408

[129] Online Etymology Dictionary http://www.etymonline.com/index.php?term=opportune

[130] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 267

[131] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 139

[132] Sylvan T. Runkel, Dean M. Roosa. "Wildflowers and Other Plants of Iowa Wetlands". Ed. University of Iowa Press, 1999 ISBN 9781587295560 http://books.google.com/books?id=c2AhPnzVcEoC&pg=PA109

[133] 1— Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 497

2— The Online Etymology Dictionary, "Record" http://www.etymonline.com/index.php?term=record

[134] Corominas, Joan. "Diccionario Crítíco Etimológico de la Lengua Castellana". Editorial Francke. Berna, 1954. Volumen III, página 181

[135] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 275

[136] Corominas, Joan. "Diccionario Crítíco Etimológico de la Lengua Castellana". Editorial Francke. Berna, 1954. Volumen I, página 213

[137] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 333

[138] 1— Corominas, Joan. "Diccionario Crítíco Etimológico de la Lengua Castellana". Editorial Francke. Berna, 1954. Volumen III, página 479.

2— The Online Etymology Dictionary "Muscle" http://www.etymonline.com/index.php?term=muscle

[139] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 367

[140] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 479

[141] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 475

[142] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 362

[143] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 93

[144] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 171

[145] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 16

[146] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 147

[147] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 173

[148] Gómez Da Silva, Guido, Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Española, Fondo de Cultura Económico, 2° ed. 1998, Ciudad de México, México

[149] Online Etymology Dictionary."Rival" http://www.etymonline.com/index.php?term=rival

[150] Online Etymology Dictionary, http://www.etymonline.com/index.php?term=delirium

[151] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 338

[152] A. Polito. "Novum Iter". Ed. Fondo Editorial Humanidades, 2da. Edición. ISBN 9789800018408. Pág 181 http://books.google.cl/books?id=_zq8QFd2OkQC&pg=PT181

[153] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 520-521

[154] Corominas, Joan. "Diccionario Crítíco Etimológico de la Lengua Castellana". Editorial Francke. Berna, 1954. Volumen I, página 630

[155] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos 2011. ISBN 9788424920401. Pág. 577

[156] Online Etymology Dictionary. "Mile". http://www.etymonline.com/index.php?term=mile

[157] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 377

[158] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 480

[159] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 546

[160] Online Etymology Dictionary. "Amydgala" http://www.etymonline.com/index.php?search=Amygdala

[161] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 244

[162] Online Etymology Dictionary. "Explode", con el detalle de la evolución del término http://www.etymonline.com/index.php?term=explode

[163] "Lente". DICCIONARIO DE LA LENGUA ESPAÑOLA — Vigésima segunda edición http://lema.rae.es/drae/?val=lente

[164] M.A.Vega. R Martín-Gaitero. "Lengua y cultura: estudios en torno a la traducción". Vol. 2. Ed Complutense, 1999. ISBN 9788489784895 Pág 580. http://books.google.cl/books?id=bP6BC2urcIYC&pg=RA2-PA580

[165] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 167

[166] Goldblatt, P. &, J.C. Manning. Gladiolus in southern Africa : Systematics, Biology, and Evolution. Fernwood Press, Cape Town; 1998.

[167] 1— Corominas, Joan. "Diccionario Crítíco Etimológico de la Lengua Castellana". Editorial Francke. Berna, 1954. Volumen III, páginas 235-240

2— The Online Etymology Dictionary, Masturbation http://www.etymonline.com/index.php?term=masturbation

[168] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 119.

[169] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 313

[170] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 436

[171] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 162

[172] "Cynic". The Online Etymology Dictionary http://www.etymonline.com/index.php?term=cynic

[173] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 69

[174] Online Etymology Dictionary http://www.etymonline.com/index.php?term=fornication

[175] 1— Donald K. McKim, "Westminster dictionary of theological terms". Ed. Westminster John Knox Press, 1996 ISBN 9780664255114. Página 56 http://books.google.cl/books?id=jRQw9OiemgsC&pg=PA56

2— Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 164

[176] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 380

[177] Alfredo Bozo Colmenter. "Presencia de las palabras". Ediciones Fundación Universidad José Mariá Vargas, 1986 (2º edición). ISBN 9789806121003 Pág. 170

[178] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 347

[179] Corominas, Joan. "Diccionario Crítíco Etimológico de la Lengua Castellana". Editorial Francke. Berna, 1954. Volumen III, página 461.

[180] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 413

[181] 1— Javier María López Rodríguez. "Breve historia de la música". Ed. Ediciones Nowtilus S.L., 2011. ISBN: 9788499672359. Pág. 46 https://books.google.cl/books?id=fUW81wpJ_GgC&pg=PA46

2— McNaught, W. G. (1893). "The History and Uses of the Sol-fa Syllables". Proceedings of the Musical Association (Londres: Novello, Ewer and Co.) 19: págs 35-51. ISSN 0958-8442. http://books.google.com/books?id=nNYPAAAAYAAJ&pg=PA35

[182] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 220

[183] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 535

[184] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 431

[185] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 420

[186] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 446

[187] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 478

[188] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 312

[189] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 463

[190] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 24

[191] Corominas, Joan. "Diccionario Crítíco Etimológico de la Lengua Castellana". Editorial Francke. Berna, 1954. Volumen II, página 177

[192] Corominas, Joan. "Diccionario Crítíco Etimológico de la Lengua Castellana". Editorial Francke. Berna, 1954. Volumen III, página 731.

[193] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 69

[194] Online Etymology Dictionary, Pollution. http://www.etymonline.com/index.php?term=pollution

[195] DICCIONARIO DE LA LENGUA ESPAÑOLA — Vigésima segunda edición. "Adefesio" http://buscon.rae.es/draeI/SrvltConsulta?TIPO_BUS=3&LEMA=adefesio

[196] 1— Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 356

2— The Online Etymology Dictionary. "Lettuce". http://www.etymonline.com/index.php?term=lettuce

[197] The Online Etymology Dictionary "Image" http://www.etymonline.com/index.php?term=image

[198] “University”. The Online Etymology Dictionary. http://www.etymonline.com/index.php?term=university

[199] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 126-127

[200] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 408

[201] 1— Louis G. Heller, Alexander Humez, Malcah Dror. "The private lives of English words". Ed. Taylor & Francis, 1984. ISBN 9780710200068 Pág 202 http://books.google.cl/books?id=0KI9AAAAIAAJ&pg=PA202

2— "Testis (n.) " The Online Etymology Dictionary. http://www.etymonline.com/index.php?term=testis

[202] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 422

[203] The Online Etymology Dictionary. "Magazine" http://www.etymonline.com/index.php?term=magazine

[204] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 75

[205] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 347

[206] Online Etymology Dictionary. "Alcohol". http://www.etymonline.com/index.php?term=alcohol

[207] GRAN ENCICLOPEDIA LAROUSSE, Editorial Planeta 1967, Tercera Edición en Español. Tomo 1, págs. 211-212 ,304

[208] 1— Online Etymology Dictionary, "Assassin". http://www.etymonline.com/index.php?term=assassin

2— Burke, Andrew; Elliot, Mark. "Iran". Lonely Planet, 5ta edición, Julio de 2008. ISBN 9781741042931. Pág. 182

[209] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329

[210] Online Etymology Dictionary http://www.etymonline.com/index.php?term=harem

[211] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 343

[212] "Clue". Online Etymology Dictionary http://www.etymonline.com/index.php?term=clue

[213] Online Etymology Dictionary "Lord". http://www.etymonline.com/index.php?term=lord

[214] "Hobby" Online Etymology Dictionary http://www.etymonline.com/index.php?term=hobby

[215] K. Thyagarajan, Ajoy Ghatak. "Lasers: Fundamentals and Applications". Ed. Springer Science & Business Media, 2010 ISBN 9781441964427 pÁG. 5 https://books.google.cl/books?id=z13wEOBwn1wC&pg=PA5

[216] Bill Bryson. “Made in America”. Ed. Black Swan, 1998. ISBN 9781409095699 Localización 736

[217] "rock and roll (n.)" The Online Etymology Dictionary. http://www.etymonline.com/index.php?term=rock+and+roll

[218] 1— Michael Newton. "The Encyclopedia of Kidnappings". Ed. Infobase Publishing, 2002

ISBN 9781438129884 Pág. 269 http://books.google.com.pe/books?id=EZjlE4-1GSIC&pg=PA269

2— Barbara Ann Kipfer, "Phraseology". Edit. Sourcebooks, Inc. octubre de 2008. ISBN: 978-1402212871

[219] 1— Monlau, Pedro Felipe. "Diccionario etimológico de la lengue castellana". Ed. M. Rivadeneyra, 1856. Procedencia del original. Universidad de Oxford. Página 212. http://books.google.cl/books?id=j6IFAAAA

2— DICCIONARIO DE LA LENGUA ESPAÑOLA — Vigésima segunda edición "Bistec" http://buscon.rae.es/draeI/SrvltConsulta?TIPO_BUS=3&LEMA=bistec

[220] Nice — Online Etymology Dictionary http://www.etymonline.com/index.php?term=nice

[221] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 384

[222] Bill Bryson. “Made in America”. Ed. Black Swan, 1998. ISBN 9781409095699 Localización 3724

[223] Online Etymology Dictionary, "Pedigree". http://www.etymonline.com/index.php?term=pedigree

[224] 1— "Corbata". Diccionario de la Real Academia de la Lengua Española. http://buscon.rae.es/draeI/SrvltObtenerHtml?LEMA=corbata&SUPIND=0&CAREXT=10000&NEDIC=No

2— Academia Cravatica. "Cravat in history" http://academia-cravatica.hr/interesting-facts/history/

[225] 1— Online Etymology Dictionary. "Influence" http://www.etymonline.com/index.php?term=influence

2— Online Etymology Dictionary. "Influenza" http://www.etymonline.com/index.php?term=influenza

[226] Coromines, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos 2011. ISBN 9788424920401. Pág. 150

[227] Pedro J. Chamizo-Domínguez. "Semantics and Pragmatics of False Friends". Ed. Routledge, 2012. ISBN: 9781135908614. Pág. 22 http://books.google.cl/books?id=Ss-bC21rls8C&pg=PA22

[228] Online Etymology Dictionary "Cuckold" http://www.etymonline.com/index.php?term=cuckold

[229] Michael Kennedy, Tim Rutherford-Johnson, Joyce Kennedy. "The Oxford Dictionary of Music". Ed. Tim Rutherford-Johnson. ISBN: 9780199578542. Pág. 277 https://books.google.cl/books?id=XX2sAQAAQBAJ&pg=PA277

[230] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 558

[231] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 155

[232] Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 563

[233] 1— DICCIONARIO DE LA LENGUA ESPAÑOLA — Vigésima segunda edición. "Quiosco". http://buscon.rae.es/draeI/SrvltConsulta?TIPO_BUS=3&LEMA=quiosco

2— Online Etymology Dictionary. "Kiosk" http://www.etymonline.com/index.php?term=kiosk

[234] Oxford English Dictionary. Oxford University Press. 2ª edición. 1989. http://oed.com/cgi/findword?query_type=word&find=Find+word&queryword=curfew

[235] 1— Corominas, Joan. "Breve Diccionario Etimológico de la Lengua Castellana". Ed. Gredos, 1980. ISBN 8424913329, pág. 505

2— The Online Etymology Dictionary "Restaurant" http://www.etymonline.com/index.php?term=restaurant